I Taller Nacional de Estomatología en Situaciones de Desastres.

Matanzas, 23 y 24 de Mayo de 2006 Residencia escuela Prov. PCC

A las 9.am se da comienzo a la reunión con la presentación de la provincia por parte de la Dra. Magalys Chaviano, responsable del departamento provincial de estomatología de Matanzas y da la bienvenida a todos los participantes.

Se comienza con una técnica participativa en la que se pretende presentar a cada uno de los participantes en el taller.

Seguidamente se pasa al tema de Estomatología en situaciones de desastres, el cual lo presenta el Dr. Francisco Villar.

Comienza la conferencia el Dr. Guillermo Mesa, con una presentación de la actividad general sobre desastres y lo que es CLAMED (Centro Latinoamericano de Medicina de Desastres).

Le sigue el Dr. Villar que explicó que han sido entregados unos documentos preliminares para el conocimiento sobre el tema de todos los participantes, con lo cual se elaborara un documento final que serán entregados en junio en la Reunión Nacional de Estomatología a todos los Jefes de departamentos provinciales. Continua con la presentación de su conferencia sobre organización de los servicios estomatológicos para situación de desastres.

A continuación la Dra. Celis Fernández expone su conferencia sobre los efectos de los desastres en la salud humana y las afecciones estomatològicas mas comunes en desastres

Al terminar se pasa a la merienda y posteriormente se le da la palabra a la Dra. Ma. Estrella Marín para su conferencia sobre la aplicación de la MNT en Estomatología en situaciones de desastres.

Se pide a continuación criterios sobre lo expuesto hasta el momento y la Dra. Regla Blanco expone que al principio se sintió un poco confundida, en el orden del día donde no entendió que tenía que ver ella como Promoción de Salud con este tema, pero ahora la comprende un poco más.

El Dr. Guillermo Mesa plantea que también él al principio no veía como se iba a imbricar este tema de desastres con los promotores de salud, pero cree que el camino esta enrumbado con este tema por lo importante que resulta la prevención propiamente

dicha, para la disminuir los daños durante un desastre y entiende que con esto estomatología dará un paso muy grande con lo que se pretende a nivel de todo el país.

El Dr. Villar propone que se estudie lo que se ha dado por conferencias y escrito y que mañana se discutirán los aspectos específicos sobre el tema, que son aclarados por los moderadores del taller.

En la segunda jornada de trabajo se comienza hacer un análisis de los documentos entregados comenzando por el que dio CLAMED punto por punto, a cargo del Dr. Francisco Villar.

Cada provincia hace el aporte de acuerdo a sus experiencias, la Dra. Ma. Estrella Marín plantea que una de las cosas que hay que definir es el lugar en cada región que será efectuada y tener bien definido los lugares de urgencias, así como definido el personal para ello.

El Dr. Crespillo plantea que hay que hacer un levantamiento de los conjuntos dentales móviles para instalar en los centros de evacuación o áreas de reserva.

La Dra. Magalys plantea que se debe definir por cada nivel: Municipal, Provincial, Nacional que será lo que le corresponda a cada cual.

Se aclara por parte de el Dr. Crespillo que ellos aquí deben ser los asesores de ésta actividad en sus provincias por lo que queremos que ellos sean los trasmisores y los responsables provinciales de estomatología traigan a la reunión nacional, asi ellos puedan traer otros criterios o las dudas que puedan existir. El Dr. Villar también les comunica que a través del correo electronico habrá cualquier consulta que se quiera hacer.

Plantea el Dr. que el máximo responsable en este tiempo es el jefe de área de salud que tendrá en cuenta todo lo que suceda en cualquier punto. Pone el ejemplo de las reparaciones de Prótesis que habrá que tener en cuenta como implementar este servicio en un momento necesario.

En cuanto a la capacitación se plantea que se debe avanzar con esto de inmediato. La Dra. Celis plantea que se debe adecuar cursos para todo el personal de las instituciones de salud, así como al resto de la comunidad.

La educación para la salud es un arma fundamental para la educación de la población, la Dra. Marín propone que se comience ya la divulgación en los diferentes aspectos y sectores la población, ya sea a través de programas de televisión, radio, plegables, etc., tanto a las escuelas.

La Dra. Regla Blanco plantea que hay que adecuar las temáticas que se están llevando a cabo en determinadas poblaciones.

La Dra. Maritza Sosa propone que se hagan cursos diseñados para diferentes tipos de población, para los que hay que organizarlos por territorios.

La Dra. Nancy reconoce que este pudiera ser un medio de aumentar la participación de las personas y motivarlas a esto, para que sean capaces de actuar en esto.

La Dra. Celis nos explica que todos debemos prepararnos en la etapa pre impacto para disminuir los problemas posteriores.

Se discute por parte de la Dra. Ruth Ramón que se deben colocar alambres suaves en el caso para la ferulizacion de un diente avulsionado.

Se discuten varios criterios al respecto en cuanto a la estrategia de capacitación, que hay que verla como objetivos específicos:

- Estomatólogo, TAE y trabajadores
- Médicos y Enfermeras
- Población (apoyados en las brigadas sanitarias)
- MININT
- Prisiones

La Dra. Nancy plantea que hay que trabajar con la percepción de riesgo en la población, pues hay poblaciones que van a ser mas difíciles de conversar.

La Dra. Maritza explica que ya se está trabajando en el Plan de Estudios de Pre Grado donde ya se iniciará en septiembre con seminarios sobre desastres 5to. Año. Además se incorporará en las especialidades fundamentalmente EGI, deben definir lo que les correspondan en momentos de desastres.

Platea la Dra. Maritza que hay que pensar en como debe aparecer en la guías practicas en cuanto a tiempo de desastres, con lo que además se pudiera llevar a estadísticas la morbilidad en ese momento, para lo cual hay que hacer una investigación que puede ser en sus territorios y que además será parte de la capacitación.

La Dra. Mayi plantea que ellos tienen experiencia de lo que han realizado en población de prisiones, en los que se le han hecho plegables y se les habla del alivio del dolor con digitopuntura y otras cosas.

La Dra.Nancy también planteo que ellos han realizado trabajos sobre prevalencia de infecciones periodontales, incluso en programas bien definidos al respecto.

Se recibe la visita del Director Provincial de Salud de Matanzas y ya previamente nos había visitado la Dra. Ondina, Vice Directora Provincial de Atención Primaria los cuales dan la bienvenida a la provincia y coinciden en valorar la importancia del tema que se esta tratando para las direcciones provinciales de salud y para la población general.

La Dra. Ma. Rosa Salas plantea que la capacitación en comunicación es esencial para poder llegar a la población que en ocasiones no sabemos como llegar a ellos.

La Dra. Maritza plantea que a través de la OPS se deben aprovechar estos espacios para lograr proyectos de los que hay muy pocos en la parte de estomatología, hace referencia también a la Licenciatura en Tecnología de Atención Estomatologica y de Prótesis, lo cual se piensa (Propuesta) unificar en una Licenciatura en Servicios Estomatológicos que saldrá con el perfil mas amplio, que puede ocupar varias plazas (TAE, Rayos X, Prótesis, etc) y que este será el personal mas importante para la Promocion de Salud Bucal en las poblaciones, y además al que se le incluirá el tema de desastres.

RELATORIA

Se dio comienzo al taller a las 9:00 am del 23 de Mayo de 2006 con una presentación de la provincia que realiza la Dra. Magalys Chaviano a la vez que da la bienvenida a los participantes. Seguidamente se realiza una técnica participativa llevada a cabo por los compañeros organizadores de la actividad en Matanzas, donde se presentan todos los integrantes.

Se pasó a las conferencias sobre desastres que presentaron los doctores Guillermo Mesa, Francisco Villar, Celis Ma. Fdez. y Ma. Estrella Marín, donde se dio a conocer el grupo de CLAMED, los objetivos de trabajo de este grupo y la razón por la que se escogieron a los promotores de salud para que asumieran este nuevo empeño.

A continuación se produjo un intercambio entre los participantes sobre lo expuesto por los conferencistas, con planteamientos precisos sobre las identificaciones que hay que hacer sobre los territorios que sean más propensos a los desastres, los equipos y demás materiales que hay que tener en cuenta para instalar lo necesario en los lugares donde los necesiten, el nombramiento del personal asignado para cubrir en estos lugares, los responsables de garantizar esta actividad y otras.

Se insiste en la imperiosa necesidad de capacitación del personal tanto profesional, como técnico, así como a la Comunidad, para que sean capaces de enfrentar estos eventos y disminuir por tanto los problemas post impacto.

Se insiste igualmente en la amplia divulgación que hay que hacer en este sentido para preparar a la población, en que la educación para la salud es fundamental para que las personas estén lo más preparadas posibles ante un hecho de este tipo, de ahí que se haya escogido a estos profesionales para esta tarea.

Se plantean además algunas experiencias que han tenido algunos compañeros en cuanto a situaciones de desastres de origen natural que son los que más sufrimos en nuestro país.

También se hace referencia a los proyectos que pudieran llevarse a cabo con vistas a aumentar lo conocimientos al respecto de este tema.

Por último se habla de la necesidad de cambio en los programas de pre y post grado en estomatología y la tecnología de la salud, para incluir los temas que sobre desastres sean necesarios con el fin de ampliar estos conocimientos entre los alumnos y que salgan más preparados una vez graduados.

Se da por terminado el taller a las 12 m del 24 de Mayo de 2006

Total de Participantes: 24

Total de Intervenciones: 35

Total de Acuerdos: 7

RESUMEN DE ACUERDOS

.

- 1- Escribir documento general sobre CLAMED , Desastres mundiales y de Cuba. Resp: Dr. Guillermo Mesa
- 2- Despachar con los J de Estomatología Provinciales todos los documentos y temas tratados en el taller.

Resp: Responsables de la Actividad en cada provincia

- 3- Realizar un plan de capacitación sobre desastres determinando a que personal estará dirigido. (Estomatólogos, TAE, Médicos, Enfermeras, Comunidad) Resp: Responsables de la Actividad en cada Provincia.
- 4- Crear las comisiones provinciales de estomatología en situaciones de desastres. Resp: Responsables de la Actividad en cada Prov.
- 5- Revisar documento sobre Instrumentos y materiales necesarios para cuerpo de guardia estomatológico.

Resp: Dr. F. Villar

6- Entregar en la reunion nacional de Junio del 2006 documentos actualizados a los jefes de dptos. Provinciales de estomatología sobre el tema.

Resp: Dr F. Villar

7- Coordinar con el Vice Ministerio de Docencia e Investigaciones la introducción del tema de en la carrera de Estomatología , Tecnología de la Salud y Medicina Resp: Dra. Maritza Sosa

I TALLER NACIONAL DE ESTOMASTOLOGIA EN SITUACIONES DE DESASTRES

Participantes:

Habana

Dr. Guillermo Mesa Ridel Director. de CLAMED

mesa@clamed.sld.cu

Dr. José Alexander Lucas Especialista de CLAMED

alucas@clamed.sld.cu

Dra. Maritza Sosa Dirección Nacional Estomatología

msrosale@infomed.sld.cu

Dr. Francisco Villar Responsable Comisión Nac. de Estomatología

en situaciones de Desastres odontopy@infomed.sld.cu

Dra. Celis Ma. Fernández Miembro Comisión Nacional

celfran@infomed.sld.cu

Dra. Ma. Estrella Marín Miembro Comisión Nacional

emarin@infomed.sld.cu

Dra. Magalys Chaviano J. del Dpto. Provincial Estomatología Matanzas

dpestomt.mtz@infomed.sld.cu

Dr. Jose L. Crespillo Grupo Estomatología Provincial Matanzas
Dra. Zoe Sánchez Grupo Estomatología Provincial Matanzas
Dr. Mario Joel González Grupo Estomatología Provincial Matanzas
TAE Ismey López Buena Grupo Estomatología Provincial Matanzas

Dra. Isabel Martínez J` Grupo Prov. Ortodoncia Matanzas

Dra. Odelinda Robaina Centro Provincial de Promoción Matanzas

Pinar del Río Mirna Mendoza Fernández mirna zo @ princesa.pri.sld.cu Isla de la Juventud Blanca Sarìa Abreu blanca @ ahao.yv.sld.cu

Ciudad de la Regla Blanco Hernández leanet @ bec.co.cu

Matanzas Judith Martínez Abreu dpestomt.mtz@infomed.sld.cu La Habana Mayra Olivia García usemayi @ . Villa Clara Aida Pérez Alfaro aperez @ medscape.com

Villa Clara Aida Pérez Alfaro aperez @ medscape.com Cienfuegos Nora Sexto Delgado nora @ jagua.cfg.sld.cu Santi Espíritus ana@dps.ssp.sld.cu

Ciego de Avila estomatología@dps.cav.sld.cu
Camaguey Estrella de la Noval Rojas estomatol@dps.cmw.sld.cu

Las Tunas serpa@dps.ltu.sld.cu
Holguín fulgen@cristal.hlg.sld.cu
Granma Dolores Elena Peña Peru upss grma @ infomed

Granma Dolores Elena Peña Peru upss.grma @ infomed
Santiago de Cuba Ruth Ramón Jiménez frometa@dirprov.scu.sld.cu
Guantánamo María Elías Sierra nancyta @ infosol.gtm.sld.cu